
РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ СОБРАНИЕ ДЕПУТАТОВ АЛЕЙСКОГО 

РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ  

(восьмой созыв)  

 

Р Е Ш Е Н И Е  

 

22.03.2024                                                                                                   № 1  
 г. Алейск  

 

Об отчете главы района о результатах  

деятельности, деятельности  

Администрации района за 2023 год  

 

Заслушав, в соответствии со статьями 35 и 36 Федерального закона от 6 

октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации», с пунктом 8 статьи 36 Устава 

муниципального образования Алейский район Алтайского края, отчет главы 

района С.Я. Агарковой о результатах ее деятельности, деятельности 

Администрации района за 2023 год, руководствуясь статьей 47 Регламента 

Собрания депутатов Алейского района Алтайского края, утвержденного 

решением Собрания депутатов Алейского района Алтайского края от 

30.08.2017 №31, Собрание депутатов Алейского района Алтайского края 

РЕШИЛО:  

 

1. Отчет главы района С.Я. Агарковой о результатах деятельности, 

деятельности Администрации района за 2023 год принять к сведению 

(прилагается).  

2. Признать работу главы района, Администрации района 

удовлетворительной. 

3. Настоящее решение разместить на официальном сайте Администрации 

Алейского района.  

4. Контроль за выполнением настоящего решения возложить на 

заместителя председателя Собрания депутатов Кулимова А.Н.  

5. Настоящее решение вступает в силу со дня его подписания.  

 

 

Председатель Собрания депутатов  

Алейского района                                                                         С.Д. Миллер 

 

 

  

 

 

 

                                                                   



                                                                    Приложение к решению Собрания 

                                                          депутатов Алейского района 

                                                                    Алтайского края от 22.03.2024 №1 

 

Уважаемы депутаты, приглашенные! 

  

        Отчетный 2023 год один из самых сложных и непростых в истории 

муниципалитетов. Продолжается СВО. В этой связи Администрации района 

определила для себя приоритеты в работе: 

1. оказание помощи семьям участников СВО 

2. активно жители района участвовали в сборе гуманитарной помощи для 

участников СВО, помогали детям из Славяносербского района Луганской 

области и мобилизованных.  

Активистки из села Кабаково участвуют в волонтерском движении 

«Vесточка из дома - с Zаботой о солдате». Волонтерский отряд «Блиндаж» 

из поселка Совхозный стал первым, кто начал плести маскировочные сети и 

мастерить окопные свечи. К ним присоединились неравнодушные 

дружбинцы и урюпинцы. Участницы вокальной группы «Боровчаночки» 

и активные жители с.Боровского откликнулись на призыв волонтёрского 

движения Алтайского края «Zащитникам ОтечестVа» в изготовлении 

маскировочных сетей для участников военной операции. Жители всех 

сельсоветов, хозяйствующих субъектов участвовали в сборе гуманитарной 

помощи для мобилизованных и военнослужащих Нашей Алейской воинской 

части военного госпиталя. Регулярно связываемся с ребятами, стараемся 

исполнять их заявки, понимаем, что наша помощь и внимание, письма и 

рисунки учащихся школ, воспитанников детских садов поддерживают их 

дух, вселяют надежду и веру в победу. 

3. Принято ряд постановлений по поддержке семей участников СВО. 

Освобождены от родительской платы за присмотр и уход за детьми, 

посещающие д/сады, организовано бесплатное питание для школьников. 

Любые обращения семей рассматриваются безотлагательно и оперативно. 

      Продолжается работа по увековечиванию памяти военнослужащих, 

героически погибших в ходе СВО. 

      В канун 8 Марта – жены и матери получили цветы от администрации 

района. 

     К Новому году оформили подарки мобилизованным. Фермеры района и 

края приобрели автомобиль УАЗ и отправили его в медсанбат нашей 35 

мотострелковой бригады. 

      Район стал надежным тылом фронту, очень важно чтобы 

военнослужащие и их семьи чувствовали заботу и внимание местной власти 

и знали, что Алейский район – за армию, за Победу, за Россию! 

           По погодным условиям даже старожилы не припоминают такой 

непредсказуемой погоды. 

      

 



В 2023 году организациями промышленного производства отгружено 

товаров собственного производства и выполнено услуг на 3505,5 млн. рублей 

или в фактических ценах выше в 27,3 раза к прошлому году (в 2022 – 128,4 млн. 

рублей). 

В отчетном году продолжили наращивать объемы производства ведущие 

предприятия промышленности: ООО «Производственная компания «Сибиряк», 

ООО «Гарант Агро» (масло), АО «Сиболеум». 

  За 2023 год объём инвестиций составил 584,2 млн. рублей или 164 % к 

уровню 2022 года. 

Значительный объем инвестиций сельхозпредприятия направили на 

техническое перевооружение основных средств – 437,2 млн. рублей. 

       Важную роль в социально-экономическом развитии района играет малый и 

средний бизнес. Развитие этого сектора экономики обеспечивает не только рост 

производства, но и создание новых рабочих мест и дополнительные 

поступления в бюджет. 

        В районе осуществляют деятельность 271 субъект малого и среднего 

предпринимательства, включая 226 индивидуальных предпринимателей, глав 

КФХ и 45 юридических лиц.  

    Растет число самозанятых в экономике района: с 376 в 2022 году до 551 в 

2023 году, но эффективность их деятельности пока незначительна.  

      Взаимодействие органов власти с представителями бизнеса в районе 

строится посредством работы Общественного Совета предпринимателей, 

Совета руководителей, МВК по устранению административных барьеров в 

развитии предпринимательства, Информационно-консультационного центра, 

что позволяет открыто обсуждать все проблемы и совместно находить пути их 

решения.     Актуальная для бизнеса информация размещается на сайте 

Администрации Алейского района в разделе «Предпринимательство», 

направляется посредством рассылки по электронной почте, в группу 

мессенджера WhatsApp, лично – посредством телефонной связи.  

      Потребительский рынок является одной из важнейших сфер 

жизнеобеспечения населения. Основная задача потребительского рынка – 

создание условий для полного удовлетворения потребностей населения в 

товарах и услугах достойного качества и возможности ценовой доступности 

для всех социальных групп населения. 

        На территории района по состоянию на 01.01.2024 года зарегистрирован 

101 объект торговли, из них 79 ед. стационарных объектов, 22 ед. 

нестационарных.  

      В дальнейшем необходимо приложить все усилия, чтобы потребительский 

рынок района полностью соответствовал складывающимся современным 

требованиям, поставив во главу угла персональное отношение субъектов 

потребительского рынка к каждому клиенту.  

Минувший 2023 год для аграриев сложился крайне непростым.  Погода 

постоянно вносила коррективы в процесс сельхозпроизводства.  

     В августе в Алтайском крае был введен режим чрезвычайной ситуации в 

связи с засухой.  В сентябре же ситуацию, напротив, усугубили чрезмерные 



осадки. Это отразилось на итогах работы отрасли, и в части затрат, и в части 

оперативности проведения уборочной.  Отставали по темпам уборки по 

сравнению с предыдущим годом почти на месяц.  

    Сезон дождей сыграл и против качества сельхозпродукции. Сухого зерна 

практически не было. Обмолот вели с влажностью зерна от 17 до 20 процентов. 

Имеющиеся в хозяйствах зерносушилки работали без остановки. Зерно успело 

прорасти как в валках, так и в колосе. Поэтому часть зерна осталась в поле. 

    В части производства зерновых ушедший сезон определенно был не лучшим. 

В закрома района засыпали 140 тысяч тонн зерновых и зернобобовых культур. 

Эта цифра меньше прошлогодней, но с учетом погодных условий собрали 

среднемноголетний урожай зерна. 

 Валовое производство масличных культур осталось на уровне 2022 года.  

   Весомый вклад в Алейский каравай внесли общества с ограниченной 

ответственностью «Элли», «Дубровское», «Трансхим», «Яровское», 

крестьянское фермерское хозяйство Салахова Анатолия. 

    Благодаря тому, что сельхозтоваропроизводители планомерно проводят 

техническое и технологическое переоснащение, инвестируют в укрепление 

материально-технической базы, усиливают сушильные мощности, они смогли 

максимально реализовать накопленный запас прочности в этот тяжелый год.  

Без технического перевооружения еще десятилетие назад аграриям не удалось 

бы выполнить объем таких работ.  

        В 2023 году увеличились цены на средства защиты растений, удобрения, 

семена, ГСМ, что отразилось на росте себестоимости в растениеводстве. Кроме 

того, растениеводство сейчас не приносит доход, так как закупочные цены на 

зерновые культуры и даже на высокомаржинальные масличные культуры 

рухнули вниз в 2023 году и не поднимаются и в текущем году. Но ситуация по 

итогам 2023 года сложилась некритичная, так как основная доля небывалого 

урожая зерна 2022 года была реализована в 2023 году.  

Проблема в одном: все, что заработано, окажется не в кармане 

сельхозпроизводителей, а уйдет на сторону. Финансовый годовой итог 

деятельности растениеводческих хозяйств оказался на уровне 2022 года. 

       Зимовка скота проходит в штатном режиме. Кормов заготовлено в 

достаточном количестве. К сожалению, поголовье КРС в районе снижается. 

Особенно в ЛПХ и КФХ. 

Уникальность этого года в том, что растениеводство не порадовало и в 

животноводстве достаточно ощутимо снизились цены на молоко. Для молочной 

отрасли это достаточно критично. 

   Каждые сутки на фермах Алейского района производится 50 тонн молока. 

70% произведенного в районе молока падает на 3 крупных хозяйства: общества 

с ограниченной ответственностью Золотая осень, Дубровское, Яровское. 

    В 2023 году племенному репродуктору ООО «Золотая осень» присвоен 

статус племенного завода. Ферма славится рекордными показателями - 10787 кг 

молока на 1 фуражную корову.   

   Племенной репродуктор в очередной раз отмечен высшей наградой по итогам 

Всероссийской агропромышленной выставки в г. Москве. Хозяйство стало 



победителем краевого трудового соревнования в агропромышленном 

комплексе.  

   16 тружеников племенного репродуктора вошли в состав Губернаторского 

клуба лучших животноводов Алтайского края, кА победители краевого 

трудового соревнования. 

   Государственная поддержка сельского хозяйства сохранена, но получение 

государственной поддержки усложняется с каждым годом.  

 

    Космический мониторинг полей, дистанционно управляемые тракторы и 

комбайны, системы точного земледелия, системы прослеживаемости зерна и 

агрохимикатов — это уже сегодняшний день наших аграриев.  Вместе с тем, 

трудностей в ведении сельскохозяйственного бизнеса немало. Первое и 

основное — это кадровый голод. Можно внедрять в производство какие угодно 

продвинутые технологии, но главным все равно остается человек – его знания, 

умения и желание работать. Рост производственных затрат и снижение 

доходности по итогам года, а также отсутствие увеличения внутреннего спроса 

при ограниченном экспорте делают перспективы развития АПК 

неопределенными, но сельхозтоваропроизводители стараются сохранять 

оптимизм. Хотелось бы ценовой стабильности, которой сегодня так не хватает 

сельскому хозяйству.  

 

 Сфера жилищно-коммунального хозяйства в 2023 году, как и во все 

предшествующие года требовала к себе пристального внимания,  не обошлось и 

без аварийных ситуаций в сфере теплоснабжения: в связи с тем, что в краевую 

Адресную инвестиционную программу на 2023 год не включили поставку 

модульной котельной установки в с. Безголосово, произошел выход из строя 

одного котла в этой котельной во время отопительного периода, пришлось 

экстренно обращаться в Минстрой Алтайского края с просьбой выделить 

водогрейный котел из аварийного запаса Алтайского края, котел заменили, но в 

настоящие время требует ремонта и второй котел, поэтому вопрос поставки 

модульной котельной в с. Безголосово остаётся актуальным. 

  В районе в ходе подготовки к отопительному периоду был сформирован 

нормативный и резервный запас угля. 

 Была произведена замена насосов в котельных п. Солнечный, п. Заветы 

Ильича и с. Савинка. 

 Капитально отремонтирован участок теплотрассы в с. Большепанюшево. 

 Произведена замена котельного оборудования в гараже Администрации 

района, замена котлов в котельных с. Вавилон и с. Кашино, завершен монтаж и 

введена в эксплуатацию модульная котельная в с. Боровское. Но сложная 

ситуация с поставкой тепловой энергии остаётся в п. Заветы Ильича. 

Оборудование котельной изношено, требует замены. Необходимый комплект 

документов для решения вопроса о поставке модульной котельной в п. Заветы 

Ильича направлен в Минстрой Алтайского края, ждём положительного 

решения. 



 В области водоснабжения были реализованы все запланированные 

мероприятия. 

 Проведен капитальный ремонт водозаборных скважин в с. Кировское и с. 

Осколково. 

По программе ППМИ произведен капитальный ремонт водонапорных 

башен с. Кировское, п. Новоникольский и п. Краснодубровский. 

Проблемы в области водоснабжения глобальны так как сети изношены на 

80-90%, не смотря на проведенный капитальный ремонт водонапорных башен 

№1 и №2 в с. Кабаково, с прокладкой водопроводной сети к этим башням от 

распределительного колодца Чарышского магистрального водопровода 

большой проблемой остается аварийное состояние распределительных сетей 

водоснабжения внутри с. Кабаково, сама сеть села сильно изношена, этот 

вопрос требует дальнейшей проработки.(Осколково, Дружба). 

В 2023 году в Администрация района продолжала выплачивать 

компенсацию за центральное отопление, покупку угля и дров для печного 

оборудования, было выплачено 1912,36 тыс. руб. из запланированных 4300 тыс. 

руб. Причин невыполнения плана по компенсации несколько, основная это 

неудовлетворительная работа по информированию населения о предоставлении 

компенсации за коммунальные услуги. 

Работники Администрации района, Администраций сельских советов 

постоянно работают в этом направлении, проводят разъяснения с населением, 

осуществляют помощь в оформлении всех необходимых документов, но 

результаты всё равно очень слабые. 

В сфере обращения с твердыми коммунальными отходами было 

запланировано и реализовано в прошлом году обустройство контейнерных 

площадок в 4 населенных пунктах района: с. Боровское, с. Моховское, с. 

Савинка и с. Безголосово, на что было выделено и освоено 2600,0 тыс. руб. из 

районного бюджета. Определена и подготовлена площадка временного 

размещения твердых коммунальных отходов сроком на 11 месяцев на 

территории Дружбинского сельсовета, но, к сожалению, сбор и вывоз на ТКО 

на эту площадку региональным оператором до сих пор не организован.  

  По программе ППМИ в 2023 году была отремонтированы автомобильные 

дороги по ул. Белой и ул. Победной в с. Урюпино.  

По дорожной деятельности благодаря финансовым средствам из районного и 

краевого бюджетов отремонтирована дорога по ул. 60 лет СССР в асфальтовом 

исполнении в с. Дружба. 

Силами Южного ДСУ был продолжен капитальный ремонт региональной 

дороги г. Алейск – с. Буканское, закончен капитальный ремонт моста в 

границах села Боровское, по программе «Комплексное развитие сельских 

территорий» построена дорога в асфальтовом исполнении стоимостью 175 млн. 

рублей в с. Безголосово. 

 В прошедшем году состоялся районный смотр-конкурс «Самое 

благоустроенное сельское поселение Алейского района», по итогам смотра-

конкурса победителями стали: с. Красный Яр Чапаевского сельсовета и с. 

Уржум Дубровского сельсовета (слайд № 3). Эффективность от его проведения 



очень низкая, и «Колючий ёж», врученный Алейскому сельсовету, тоже не 

очень колет, поэтому принято решение разработать муниципальную 

программу. 

    Современная сотовая связь и мобильный Интернет по технологии 4G в 2023 

году в рамках реализации федерального проекта по устранению цифрового 

неравенства появились в пос. Краснодубровском, жители поселка получили 

возможность общаться, находить полезную информацию во всемирной Сети 

интернет на хорошей скорости и всегда находится на связи с близкими людьми 

и друзьями. 

Много проблем приходилось решать в прошедшем году в области 

оказания услуг почтовой связи, на территории района продолжали закрывать 

почтовые отделения в селах, ощущалась острая нехватка кадров. В связи с 

небольшой заработной платой и большой нагрузкой, желающих идти работать 

в эту сферу деятельности немного. Проблемы в работе АО «Почта России» не 

решены до сих пор. 

Доходы от сдачи в аренду земельных участков составили 20 206 831,36 

рублей, больше на 1 147 431,36 рублей, чем в 2022 году.  

    Назрела необходимость установления эффективных ставок арендной платы 

за земли сельскохозяйственного назначения с учетом принципа экономической 

обоснованности. 

     Коллеги, ставки не пересматривались с 2012 года.  

     Аренда 1 га долевой земли в среднем по району варьируется от 500 рублей 

до 650 рублей, а ставка арендной платы за 1 га пашни   с учетом новой 

кадастровой стоимости - 304,20 руб., в два раза ниже. 

   Заключено 118 новых договоров аренды земельных участков.  

Задолженность по землям сельхозназначения по итогам 2023 года (также как и 

2022) отсутствует, это свидетельствует о растущей сознательности 

сельхозпроизводителей, их хорошей совместной работе с Администрацией 

района.      

           Несмотря на отсутствие задолженности по землям сельхозназначения, 

задолженность по другим видам аренды остается. Особенно трудная ситуация 

по аренде земель населенных пунктов. Задолженность на конец года составила 

402 461,67 рублей.  По состоянию на 01.01.2024 года для истребования 

просроченной дебиторской задолженности направлено 214 претензии на сумму 

463253,31 рублей, 47 исков и получены положительные судебные решения на 

сумму 205650,20 рублей. 

     В рамках взыскания дебиторской задолженности получено 120410,50 

рублей, из них в результате добровольной уплаты - 48910,20 рублей, по 

предъявленным исполнительным листам - 71500,30 рублей.  

В 2023 году окончена работа по исполнению Дорожной карты в части 

реализации мероприятий по проекту «Наполнение Единого государственного 

реестра недвижимости необходимыми сведениями».  

     Особенно в сфере ЖКХ. На сегодняшний день права муниципальной 

собственности Алейского района на все объекты ЖКХ установлено 100 



процентов. Оформляются в собственность автомобильные дороги в поселениях. 

В 2023 году были оформлены автомобильные дороги в Чапаевском сельсовете 

и проведена корректировка протяженности дорог в Дубровском сельсовете.  

Работа в направлении муниципальной собственности заключается не 

только в ее регистрации, но и в поддержании ее в нормальном состоянии, 

контроле за ее использованием. Так сложилась негативная ситуация в 

использовании земельных участков, находящихся в аренде. Граждане, беря 

земельные участки в аренду под строительство или ЛПХ, относятся к данному 

факту халатно. Не строятся, не убирают свой земельный участок от мусора и 

растительности, не платят арендную плату. В данном направлении проводилась 

следующая работа: направлялись исковые заявления по взысканию 

задолженности, проводились рейды по выявлению бесхозяйно используемых 

арендованных участков, выписывались предписания и претензии.  Так по 

результатам работы досрочно было расторгнуто два договора аренды  

Не прекращалась работа по оказанию практической помощи сельсоветам 

по установлению муниципальной собственности на объекты недвижимости и 

земельные участки. Так были оформлены 33 дома и квартир в муниципальную 

собственность Кировского сельсовета, 17 домов и квартир – Алейского 

сельсовета. Сейчас начата работа в Осколковском сельсовете. Работа будет 

продолжена.  

В прошедшем году, в целях обеспечения пожарной безопасности, 

Администрацией района проведена работа по обеспечению всех населенных 

пунктов противопожарным водоснабжением, в том числе построен новый 

пожарный водоем в п. Чернышевский. 

Благодаря слаженной работе глав сельсоветов, оперативных служб района 

удалось снизить количество пожаров по сравнению с 2022 годом. Но, к 

сожалению, не удалось избежать жертв. Всего в 2023 году на пожаре погибло 5 

человек, в том числе 2 ребенка. В малообеспеченных многодетных семьях 

установили 237 автономных извещателя. 

Основной проблемой сельсоветов, в части выполнения требований 

пожарной безопасности, является наличие на территории большого количества 

заброшенных и заросших сорной растительностью домовладений. 

Сельсоветами проводится работа по розыску и вручению предписаний 

собственникам участков, зачастую их не удается разыскать. Поэтому к 

административной ответственности за нарушение правил благоустройства, за 

прошедший год составлен всего один протокол. Так мы порядок не наведём! 

Усилиями служб и организаций, входящих в районное звено 

территориальной подсистемы единой государственной системы 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, в 2023 году 

чрезвычайных ситуаций на территории района не допущено. 

Реализация мероприятий краевой государственной и муниципальной 

программы содействия занятости населения позволила снизить напряженность 

на рынке труда, обеспечить трудоустройство безработных граждан. 

Численность зарегистрированных безработных на конец 2023 года составила 59 

человека, что соответствует уровню безработицы – 1,0%.  



       Для решения социально-трудовых вопросов работодатели, профсоюзы и 

Администрация района проводили заседания районной трехсторонней 

комиссии по регулированию социально-трудовых отношений, решали вопросы 

социально трудовой направленности, координатором которой я являюсь. 

      В целом по району уровень среднемесячной заработной платы составил 

37764,7 рублей.  

Достойная заработная плата выплачивается на предприятиях ООО 

«Производственная компания «Сибиряк», ООО им. Энгельса, ООО 

«Борихинский пивоваренный завод», ООО «Дубровское», ООО «Золотая 

осень», ООО «Яровское». Достаточно низкой остается средняя заработная 

плата на предприятиях малого бизнеса. При проведении комплексных 

мер выявляются факты, что работодателей фермерского сектора и сферы 

торговли официальная заработная плата меньше минимального размера оплаты 

труда в Алтайском крае на 2023 год 22232,50 рублей. 

         В течение года проводилась планомерная работа по легализации теневой 

занятости и скрытых форм оплаты труда, результатом которой стало 

приведение в правовое поле трудовых отношений по 174 работникам.  

             Повышение эффективности рынка труда во многом зависит 

от улучшения качества рабочих мест, обеспечения безопасности труда. Так, в 

отчетном году затраты на охрану труда по району составили на 1 работающего 

11820 рублей.  Допущен один смертельный случай на производстве в ООО 

«Алтайские земли». 

 

       На территории района действует 58 коллективных договоров, 23 

предприятия и организаций района включены в реестр социально 

ответственных и социально ориентированных работодателей Алтайского края.  

Из них 6 – социально ответственные работодатели (реальный сектор 

экономики), 17 – социально ориентированные работодатели (бюджетная 

сфера).  

       Бюджет — это основной ресурс для выполнения социальных обязательств 

органов местного самоуправления района.  

         В целях обеспечения экономической, социальной и финансовой 

стабильности в районе проводилась взвешенная бюджетная политика, 

направленная на реализацию мер по сохранению и увеличению налогового 

потенциала.  

       Общий объем доходов бюджета района составил   644,5 млн. руб. или 79,5 

% к уровню 2022года.  

Снижение доли безвозмездных поступлений из краевого бюджета 

обусловлено не включением   образовательных учреждений района в 

федеральную программу модернизации школьных систем образования. 

Так, в 2022 году в рамках модернизации школьных систем образования району 

выделено 234 млн. рублей, в 2023г.  на завершение второго этапа ремонтных 

работ 2-х школ   - 29,3 млн. субсидий.                                    

Слайд  



      Доля налоговых и неналоговых доходов составила одну четвертую от 

общих доходов, или 158 млн.рублей, это  на 104,6 % выше уровня поступлений 

2022 года. Наблюдалось неравномерное поступление собственных доходов, 

которое вы видите на слайде.  

       Так, в феврале месяце в бюджет района поступило -1,2 млн. руб., в марте - 

26,9 млн. руб. 

На динамику поступлений собственных доходов отрицательно повлияло 

внедрение института единого налогового платежа, к которому не все 

налогоплательщики оказались готовы в связи с недостаточным уровнем 

налоговой грамотности. 

   Структура собственных доходов не претерпела больших изменений, по-

прежнему наибольший удельный вес занимают налог на доходы физических 

лиц - 44 %, доходы, получаемые в виде арендной платы за земельные участки – 

14%, местные налоги - 9%.   

       Прирост платежей по налогу на доходы физических лиц обеспечили 7 

динамично развивающихся предприятий, которых Вы видите на слайде.                                                                       

        Но резервы исчерпаны не все. На сегодняшний день не все собственники 

земельных долей узаконили право собственности, а на землю, числящуюся в 

балло-гектарах не начисляется земельный налог.  

        По данным налогового органа задолженность по местным налогам за год 

сократилась, но ее объем для бюджетов поселений остается существенным - 6,2 

млн. рублей.  

       Анализ динамики поступлений собственных доходов бюджетов 

сельсоветов убедительно доказывает:  наполняемость бюджетов  целиком и 

полностью зависит от экономического потенциала территории, от результатов 

работы хозяйствующих субъектов.  

      Так, самые высокие доходы на душу населения сложились в Дружбинском, 

Дубровском сельсоветах,   самые низкие - в  Заветильичевском сельсовете.  

   Одним из способов пополнить бюджет и улучшить инфраструктуру наших 

сел и поселков - участие в краевом конкурсном отборе проектов поддержки 

местных инициатив (ППМИ). В 2023 году победителями стали жители 19 

населенных пунктов района. Общая стоимость реализованных проектов - 27,1 

млн.рублей, среди которых монтаж уличного освещения, ремонт дорог, 

благоустройство мест захоронений и другие. 

     Администрация района тоже внесла свою лепту – на софинансирование 

проектов из районного бюджета выделено 3 млн.107 тыс. рублей. 

 

Слайд №7, 8  

     Бюджет района по расходам исполнен в объеме 639 млн. рублей,  носит ярко 

выраженную социальную направленность. В структуре   расходы на 

образование, культуру, физическую культуру и спорт   занимают 68%. 

 Из общей суммы расходов -53,7 % направлено на реализацию 22 

муниципальных программ, что составило за счет всех уровней бюджетов – 

343,4 млн. рублей. На выплату заработной платы с начислениями направлено 

311,4 млн. рублей или 48,7 % всех расходов. 



 Выполнены в полном объеме «майские» указы Президента по обеспечению 

стабильного роста реальной заработной платы и достижения установленных 

целевых показателей по отдельным категориям работников бюджетной сферы.  

        В результате исполнения бюджета за 2023 год превышение доходов над 

расходами бюджета составило 5 192 тыс. рублей (профицит).  

Муниципальный долг Алейского района и просроченная задолженность 

остается равными нулю.   

 

       В год педагога и наставника было уделено особое внимание отрасли 

образования. Сегодня все изменения, происходящие в системе образования: 

инфраструктура, стандарты, технологии, сориентированы на то, чтобы 

воспитанники и обучающиеся максимально реализовывали свой потенциал и 

достигали высоких результатов в условиях современной экономики и жизни, 

всему этому способствует реализация Национального проекта «Образование».   

     К сожалению, тенденция современности такова, что количество учащихся с 

каждым годом сокращается, что сказывается на финансировании 

образовательных учреждений, на слайде видите динамику. Наименьшее 

количество учащихся в филиале МКОУ «Приалейская СОШ» - «Ветельская 

НОШ» - 5.       

   Большую озабоченность вызывает наполняемость и посещаемость детских 

садов. Есть учреждения, где численность воспитанников составляет 5-7 

человек, а средняя посещаемость по району составляет 60%. 

       Изменения в системе образования района назрели. Образовательную сеть 

необходимо реструктуризировать, путем сокращения юридических лиц, 

перевода казенных школ в бюджетные и перевода детских садов в структурные 

подразделения школ. Что позволит уменьшить расходы на содержание 

образовательной сети и даст возможность бюджетным школам участвовать в 

грантовой поддержке государства. 

    Пять бюджетных школ района приняли участие в проекте «Я считаю», 

прошли конкурсный отбор и стали победителями. В каждой школе реализован 

проект, инициированный учащимися получив более 500 тысяч рублей. Проекты 

реализованы в Большепанюшевской, Вавилонской, Боровской, Дружбинской и 

Моховской школах. 

      На сегодняшний день в семь школ района 9 автобусов осуществляют подвоз 

142 учащихся. Автопарк полностью обновлен, только в 2023 году нами 

получены два новых автобуса на 23 посадочных места каждый, в Приалейскую 

и Толстодубровскую СОШ.   К сожалению, на этом направлении работы мы 

тоже сталкиваемся с большими проблемами. Большинство водителей автобусов 

пенсионного, либо предпенсионного возраста, одному из них уже за 70. В этой 

сфере также складывается большой дефицит кадров, т.к. при перевозках детей к 

водителям предъявляются определенные жесткие требования.  

       Владимир Владимирович Путин отметил, что необходимо введение ранней 

профориентации в школах. У нас в районе предпрофильная подготовка 

реализуется на базе всех школ в рамках проектов «Профессионалитет» и 

«Билет в будущее» в рамках внеурочной деятельности.  



       На базе двух общеобразовательных учреждений, а именно МКОУ 

«Солнечная СОШ», МКОУ «Приалейская СОШ» открылись центры 

образования цифрового, естественнонаучного, технического и гуманитарного 

профилей – «Точка роста». Теперь у нас в районе 11 таких центров. 

       «Цифровая образовательная среда» (ЦОС) — это федеральный проект 

нацпроекта «Образование», в который в 2023 году вошли 3 наших школы: 

Дружбинская, Боровская, Первоалейская. Проект направлен на создание к 2024 

году в образовательных организациях современной и доступной цифровой 

образовательной среды. В 2023 году, в школы поставлено новое 

информационно-коммуникационное оборудование: ноутбуки, интерактивные 

панели, многофункциональные устройства, видеокамеры, телевизоры. 

        Постепенно школы оснащаются современным оборудованием в 

соответствии с требованиями времени. Для педагогов и учащихся создаются 

все условия, способствующие повышению качества знаний. Но, к сожалению, 

результаты оценки уровня знаний учащихся не всегда радуют, т.к. зачастую не 

являются объективными. 

       В районе работают 2 пункта проведения экзаменов ЕГЭ МКОУ 

«Урюпинская СОШ» и ОГЭ МКОУ «Первоалейская СОШ». 

К государственной итоговой аттестации 2023 года по образовательным 

программам основного общего образования подошли 171 выпускник девятого 

класса из 19 общеобразовательных учреждений района. 

     Итоги экзаменов, к сожалению, не утешительные. В основной период сдачи 

72 из 161 допущенного, не сдали экзамен по математике.  Единственная школа 

в районе, где все учащиеся сдали математику с первой попытки – 

Красносельская СОШ. 

По итогам четырех попыток на 1 сентября ситуация улучшилась, но тем 

не менее 30 человек все же не сдали экзамен по математике, 11 по географии, 1 

по физике, 15 по обществу. Остались на повторный год обучения в 9 классе 27 

учащихся (из них 4 обучаются 3 год подряд это учащиеся Заветильичевской, 

Первоалейской, Краснопартизанской школ). 

      К государственной итоговой аттестации 2023 года по образовательным 

программам среднего общего образования подошли 48 выпускников из 12 

общеобразовательных учреждений района.  

      Экзамен по базовой математике не сдали 3 человека (по 1 уч-ся из 

Первоалейской, Боровской, Большепанюшевской школ) в дополнительный 

сентябрьский период пересдал только 1 ученик.  Медалистов в 2023 году в 

районе планировалось 5, но только 3 подтвердили свои знания.  

     Очень рада и горжусь, что результатом напряженной и слаженной работы 

всей большой команды комитета по образованию, стала оценка краевого 

Рособрнадзора. По результатам 2 проверок нарушений не выявлено. 

      Конечно, остаются и сложности, которые мы пробуем решать совместными 

усилиями со школами района, с администрацией, с сельсоветами 

— это доставка учащихся на экзамен, обеспечение бесперебойного 

электроснабжения пунктов, 



- объективное оценивание учащихся, обеспечение своевременного 

прохождения ПМПК учащимися района с целью определения дальнейшего 

образовательного маршрута. 

      Основной проблемой в образовательной сети района является по-прежнему 

дефицит кадров. Педагогический состав не молодеет, некоторым учителям уже 

более 70 лет, нагрузка на одного учителя более полутора ставок, а молодая 

смена в села, к сожалению, не торопится. Нагрузка на учителей растет, т.к. 

вводятся все новые требования по внеурочной деятельности, дополнительному 

образованию и воспитательной работе, чтобы осуществлять эту работу школы 

вынуждены перераспределять нагрузку внутри коллектива. 

       Нами было подано семь заявок на участие в программе «Земский учитель». 

В 2023 году приступило к работе по данной программе 2 педагога (МКОУ 

Солнечная СОШ; филиал МКОУ Солнечная СОШ - Коммунарская СОШ).  

      В районе реализуются меры поддержки для молодых специалистов, а также 

учителей переехавших на работу в территории поселений района и 

возможность обучения по целевому набору. 

      Проблем в сфере образования много и все их необходимо решать, 

коллективам школ - добиваться повышения качества образования, развивать 

самообразовательную активность ребят.  

   «Движение первых» стремительно развивается в нашем районе во многом 

благодаря его куратору Бочаровой Елене Сергеевне. С огромной гордостью 

отмечаю, что на краевой премии регионального отделения Движения Первых 

Алтайского края «Будущее за нами» нашим советом местного отделения и 

первичным отделением МКОУ «Солнечная СОШ».   

     Очень важной задачей сегодня является закрепление таких ценностей как 

патриотизм, духовность, нравственность, права человека, инициативное и 

активное участие в жизни общества, уважение к истории и культуре народов 

России через воспитательную работу, поэтому усилия всего педагогического 

сообщества района должны быть направлены на достижение выполнения 

поставленных задач. Путем вовлечения детей в «Движение первых», «Орлята 

России», «Юнармия», волонтерство. 

Информация о проделанной работе за 2023 год комитетом по спорту и делам 

молодежи. 

         Администрация района тесно сотрудничает с Алейской ЦРБ, ведь 

сохранение здоровья нашего населения приоритетная задача, которую мы 

решаем каждодневно. Под особым контролем график выездов бригад врачей и 

медперсонала в села, работа передвижного ФАПа в селах численностью менее 

100 жителей, укомплектование кадрами. При главном враче ЦРБ работает 

медсовет, руководит которым глава Дубровского сельсовета Л.И. Асеева. В 

рамках реализации национального проекта «Демография» осуществлялась 

доставка пожилых граждан старше 65 лет в медицинские учреждения для 

прохождения диспансеризации. В 2023 году осуществлено 88 выездов 

мобильной бригады, прошли диспансеризацию 493 человека (в 2022 году 395 

человек).  (Фото №4) 



      Президент РФ в своем послании федеральному Собранию поставил перед 

правительством важную задачу, касающуюся здравоохранения, реализация 

нацпроекта «Продолжительная и активная жизнь» и нам незамедлительно надо 

включаться в его реализацию.  

       В прошлом году была поставлена задача: всем, занимающимся сельским 

хозяйством, в обязательном порядке пройти диспансеризацию. К сожалению, 

участниками стали только крупные сельхозпроизводители. В этом году 

необходимо этот процесс взять на контроль в начале года. 

     Администрация района успешно взаимодействует с управлением 

социальной защиты населения. 

    Различные социальные выплаты из средств федерального и краевого 

бюджетов в 2023 году получили 7089 человек или 51% жителей района на 

сумму 120,4 млн.руб.  

    Продолжена работа по назначению жителям района субсидий на оплату 

жилья, коммунальных услуг и твердого топлива. В 2023 году 291 семья 

получили субсидию на сумму 4,1 млн. руб. Средний ежемесячный размер 

субсидии размер составил – 1188 рублей. 

   Особое внимание уделяется многодетным семьям, такие семьи являются 

семьями стратегического значения, напомню 20204 год объявлении нашим 

Президентом «Годом семьи». 

  При реализации основных направлений государственной социальной 

политики на территории Алейского района были предприняты все 

необходимые меры для предоставления нуждающимся гражданам мер 

социальной поддержки и социальных услуг.  

В районе стало доброй традицией проведение фестиваля по зимней и 

летней рыбалке. 

В феврале проходил Месячник молодого избирателя.   

Спартакиада «Мы за здоровый образ жизни!» работников органов 

местного самоуправления Алейского района, членов их семей. 

Спартакиада стала настоящим праздником спорта, здоровья! 

01-02 июля 2023 года в п. Алейский состоялась XXXIX Олимпиада 

спортсменов Алейского района. 

Соревнования проходили в 8 видах спорта: легкой атлетике, футболу, 

волейболу (мужчины и женщины), пляжному волейболу (мужчины 

и женщины), шахматам, настольному теннису, гиревому и городошному 

спорту. 

           Несмотря на жгучий зной и аномальную, изнурительную жару, 

участники Олимпиады доказывали свое превосходство в упорной спортивной 

борьбе. В командном зачете 1 место заняла команда Совхозного сельсовета, 

2 место - Алейского сельсовета, 3 место - Боровского сельсовета. 

В шестерку лучших вошли команды Дружбинского, Урюпинского, 

Безголосовского сельсоветов. 

            Алейский район на ХLIII Олимпиаде сельских спортсменов Алтайского 

края в с. Родино был представлен командой из 28 спортсменов по 8 видам 

спорта. 



          В общекомандном зачете Алейский район занял 2 место среди 36 района 

Алтайского края с населением менее 15 тысяч человек. 

    В рамках реализации краевых массовых мероприятий, концертных программ, 

подтвердили звание «Народный (образцовый) самодеятельный коллектив 

Алтайского края:        

- фольклорный ансамбль «Безголосовские напевы» Безголосовского сельского 

Дома культуры;           

 - вокальный ансамбль «Русская песня» Осколковского сельского Дома 

культуры;           

 - мужская вокальная группа «Земляки» Урюпинского сельского Дома 

культуры.            

        Считаю, на достойном уровне удалось провести в 2023 году интересное 

мероприятие в 18 сельсоветах района. Это Гастрономический тур, 

проходивший под девизом: «Гостям мы всегда рады!»  

       В районе создано всего две некоммерческих организаций (с. Кабаково,       

п. Бориха). Очень активно работает Дзюбенко Александр Владимирович. 

     Активно работают в районе добровольные народные дружины. Второй год 

подряд народные дружины участвовали в краевом конкурсе и признаны 

лучшими в крае. На этот раз из п. Алейский. 

     Меня очень волнуют вопросы и ситуация в борьбе с наркотиками, 

Деятельность комиссии (антинаркотической) недостаточно эффективна. 

    География закладок, употребления и приготовления расширяется:                  

с. Кабаково, п. Алейский, п. Александровский и др. 

   Важным этапом в организационной работе для всех нас стали   выборы 

Губернатора Алтайского края.       

 Впервые в Алтайском крае реализовался проект «Дистанционное 

электронное голосование», как одна из форм реализации избирательного права 

граждан.                                      

Алейская районная территориальная комиссия (председатель           

Тюрина Е.А.) и участковые избирательные комиссии обеспечили процесс 

голосования на выборах Губернатора Алтайского края, в день голосования и до 

окончания подсчета голосов избирателей замечаний, жалоб и заявлений не 

поступало. 

Результаты выборов вы видите на слайде                  

Общая явка избирателей выше явки по Алтайскому краю, в районе есть свои 

лидеры 

Голоса, отданные за кандидатов, распределились следующим образом: 

итоговая таблица перед вами, уважаемые депутаты и приглашенные. 

Реализация наградной политики осуществляется в районе в соответствии 

с законодательством. 

Перед вами Коченко Петр Егорович, бывший тракторист колхоза «Новая 

жизнь»,  в 20223 году стал Лауреатом  Премии Губернатора Алтайского края 

«За верность профессии» имени Семена Пятницы и Варвары Бахолдиной, 

житель с. Плотава. 



А это Лиманская Мария Михайловна, бывшая доярка колхоза им. 

Димитрова, лауреат Премии Губернатора Алтайского края «ЗА верность 

профессии» имени Евдокии Бабич и Анны Дробот, живет в с. Урюпино. 

Отмечаю работу Чапаевского, Фрунзенского Боровского, Кашинского 

Осколковского с/с недостаточно внимания этому вопросу уделено главами 

Малиновского, Савинского, Совхозного с/с . 

Особое внимание уделяем работе с устными и письменными 

обращениями граждан. Люди в своей повседневной жизни сталкиваются с 

необходимостью обращаться по различным вопросам в органы власти. 

Наша задача сделать так, чтобы каждый, кто обратился, не остался без 

внимания.  На все вопросы направляются ответы. Отмечаю, что не всегда 

ответы удовлетворяют граждан, приходится неоднократно разъяснять свою 

позицию. 

 

ДИНАМИКА ПО ГОДАМ 

 

46 письменных 

68 устных 

25 письменных 
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27 письменных 

99 устных       
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  Анализ содержания поступивших обращений показал, что в прошедшем 

году жители района больше всего поднимали проблемы жилищно-

коммунальной сферы. В перечне наиболее актуальных вопросов можно 

отметить обращения по ремонту дорог и дорожных объектов, проблемы водо-, 

тепло и газоснабжения, оказания социальной помощи, проблемы 

водоотведения, вывоза ТКО и другие. 

Первейшая задача местной власти — это качество жизни людей. Людям 

не важно, кто какие полномочия исполняет, главное – чтобы они чувствовали 

заботу и поддержку.  Чтобы эффективно решать проблемные вопросы жителей 

района – нужно их знать. И узнаем мы о них еще и посредством проведения 

выездных дней Администрации района (ежемесячно), участия во встречах-

отчетах глав муниципальных образований поселений перед населением.   

На сайте администрации района в разделе сельсоветы размещены данные 

отчеты и принятые решения, поставлены задачи на следующий период.  

Большое внимание уделяется работе в информационном поле. Благодаря 

этому интернет-ресурсу жители района, да и не только они, могут оперативно 

узнавать новости муниципалитета., дополнительно информируем жителей 

через соцсети, аккаунты. Работаем в системе ПОС, Инцидент-менеджмент, 

Госпаблики. В таком многообразии электронных ресурсов получить 

информацию легко, а оценить ее достоверность сложно. И в нашем районе есть 

любители при каждом отключении света или начале бурана писать, что такая 

проблема не решаема, подключаются контролирующие органы, а вопрос уже 

решен. И таких размещенных информаций жителями, а чаще и не жителями в 

прошедшем году было достаточно. 



В течение года велась систематическая работа по контролю за 

работоспособностью, изменениями в структуре, добавлениями разделов и 

подразделов на Интернет-портале администрации района. 

  Помимо материалов администрации, на официальном сайте 

администрации района в течение всего года размещалась информация 

сторонних организаций: Управления Пенсионного фонда, отдела судебных 

приставов, ОГИБДД, ОВД, налоговой службы, Прокуратуры и др.  

Сегодня администрация района тесно сотрудничает со средствами 

массовой информации, периодическими изданиями. Регулярно в районной 

газете «Маяк труда» освещаются интересные и значимые мероприятия, 

публикуются статьи о проводимых совещаниях, заседаниях, встречах, 

информация о работе администрации района и результатах ее деятельности, 

информация о мероприятиях, в которых принимают участие Глава района, 

поздравления с профессиональными праздниками от имени Главы района. 

 Невозможно не сказать несколько слов о взаимодействии. В процессе 

работы сотрудничаем с органами местного самоуправления, руководителями 

учреждений, организаций района, общественными организациями, комитетами 

и отделами Администрации района.  Искренне благодарны и признательны 

всем за сотрудничество. Пусть разрешаются добром все повседневные задачи. 

      Муниципальная власть ближе всего к людям. Ежедневно это 

подтверждают обращения наших жителей. 

     Только работа в одной сплоченной команде можно добиться доверия 

людей и в конечном итоге выработать наиболее верные решения, которые 

направлены в первую очередь на благополучие наших жителей, на 

благополучие наших территорий. 

      Сила муниципального сообщества в единстве. Поэтому я большое 

внимание уделяю взаимодействию   с Вами уважаемые депутаты, тесные 

взаимодействия с представителями региональной власти, выстроила деловые 

отношения с контрольно-надзорными органами. 

В рамках отчета вряд ли возможно охватить весь спектр задач, над 

которыми мы работаем. В заключение хочется подчеркнуть, что, несмотря на 

определенные сложности, со своими обязанностями справляемся, своей 

работой доказываем свою состоятельность в исполнении поставленных задач. 

 

             

    

 


